
Jornada reducida afectaría 
la producción y el empleo

ANALISTAS LOCALES ANTICIPAN LOS EFECTOS EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Académicos de las facultades de 
Economía y directores de centros 
de estudio regionales prevén caída 
en la productividad y aumento del 
desempleo, debido a la reducción 

de la semana laboral de 45 a 40 
horas. 
Andrés Ulloa, ex decano de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Ucsc, explica 

que el proyecto es grave, porque 
viene después de una modificación 
de la legislación sindical (laboral) 
que es costosa para las empresas y 
el aumento de los costos laborales 

por el proyecto de reforma de pen-
siones a lo que se agrega ahora esta 
iniciativa que discute el congreso y 
que afecta al empleo”. 
La iniciativa sobre reducción de 

horas laborales a la semana es 
impulsada por la diputada Camila 
Vallejo y fue acogida a trámite en el 
congreso nacional.

Sería “un lastre para las empresas” y aumentaría el desempleo debido al costo de la mano de obra.
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Seminario pone en pauta 
el aporte de mujeres en 
las organizaciones

Trío penquista se presentará mañana, desde las 21 horas, en La Bodeguita de Nicanor. Junto a sus temas clásicos, el 
repertorio incluirá “Látigo de fuego”, primer sencillo de su nuevo álbum, que esperan lanzar en 2019.

De Saloon vuelve a su tierra para estrenar su nuevo single
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Paulina Vega es 
la gran figura  
de Chile en el 
Panamericano 
de tenis de mesa
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Equipo femenino está en 
cuartos de final, con gran ren-
dimiento de la sampedrina. 
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Reconstrucción 
de nuevo 
mercado de 
Talcahuano no 
será antes de 2020
Alcalde Henry Campos dijo 
que hay varios temas antes 
de tramitar los recursos. 

EDITORIAL: LOS NUEVOS TRABAJOS DEL FUTURO PRÓXIMO
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Labor de los Centros de Rehabilitación Comunitaria
Las enfermedades de origen neurológico son cada 

día más frecuentes. Entre éstas podemos mencionar: 
accidentes cerebrovasculares, tumores, traumatis-
mos encéfalo craneanos, enfermedades neuro-
degenerativas como la enfermedad de Alzhei-
mer y la enfermedad de Parkinson, entre 
otras. 

Las consecuencias de padecer alguna de es-
tas patologías tienen relación con trastornos de 
la marcha, del equilibrio, de la comunicación (ha-
bla y lenguaje), de la cognición, de la deglución, de la 
voz, entre otros aspectos. Estos efectos impactan de 
forma significativa en la calidad de vida, funcionali-
dad, independencia y autonomía de los pacientes im-
pidiéndoles vivir cada día de forma óptima. 

Con la finalidad de ofrecerles atención integral, la 

red de salud ha establecido centros de rehabilitación 
comunitaria, que se ubican en las distintas comunas 

del país. Es el caso de San Pedro de la Paz, donde, es-
pecíficamente en el sector Huertos Familiares, se 

ubica uno de estos CRC que cuenta con aten-
ción interdisciplinaria de un equipo de fo-
noaudiólogos, kinesiólogos y terapeutas ocu-
pacionales.  

Para acceder a atención en este centro se re-
quiere una orden del médico tratante. De esta for-

ma, el paciente podrá recibir ayuda para recuperar sus 
funciones y mejorar su calidad de vida. 

 
Carolina Henríquez Espejo 
Académica de Fonoaudiología 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PATRICIA PALACIOS MACKAY  
Vicepresidenta Irade

Marcela Manríquez: 
Esquina de Cochrane con Orompello. Mujer ele-
gante pasa un disco Pare sin disminuir la veloci-
dad. Viene camioneta de feriante con derecho a 
vía. Bum!! El feriante se baja, compungido. La 
mujer se baja enfurecida, garabateando. Todos los 
días lo mismo.

Farmacias Ahumada no cumple  
  
Señor Director: 

En algunas casas comerciales, 
la falta de ética y poco respeto a 
los clientes puede llegar a niveles 
insospechables. En se tratando 
de una cadena de farmacias, 
cuyo “producto” son los medica-
mentos, esa situación rebasa 
cualquier noción de respeto. En 
Farmacias Ahumada, sucursal 
de Av. San Juan Bosco con Padre 
Korda, solicité la devolución de 
medicamentos el 25 de agosto y 
hasta hoy, casi tres meses des-
pués, no tengo ni los medica-
mentos ni la devolución del dine-
ro pagado con excedentes de 
Nueva Masvida.  

Un valor de 163 mil pesos y que 
nadie, hasta el momento, ha toma-
do con seriedad y preocupación 
hacia quien necesita medicarse. 
¿Tres meses para hacer una devo-
lución? Una burla. Los penquistas 
merecen saberlo para que no pa-
sen por la misma situación. 

 
Juan Zepeda R. 
 
Modernización y  
productividad 
 
Señor Director : 

Creo conveniente destacar lo 
principal que percibió un grupo de 
directivos de establecimientos de 
Educación Técnico-Profesional de 
nuestro país, que recientemente 
viajó a Australia y Nueva Zelandia, 
participando en el 9° Congreso de 
la World Federation of Colleges 
and Politechnics, conociendo así 
directamente las modernas ten-
dencias en ese ámbito (El Mercu-
rio de Santiago, hoy, A-2) : 

- Importan más las habilidades 

efectivas que los títulos. 
- Existe creciente interacción 

entre empresas e institutos de for-
mación técnica superior. 

- La formación técnica de nivel 
superior abarca el cultivo de habi-
lidades denominadas blandas. 

- Hay énfasis en enseñar a tra-
bajar en equipo. 

- Se incluye la intensiva ense-
ñanza del idioma inglés, en el mar-
co de la creciente globalización de 
las actividades productivas. 

Cabe concluir que en nuestro 
país sobreabundan los buenos 
propósitos respecto a moderniza-
ción y productividad, pero falta 
concretar algunas condiciones 
esenciales. 

 
Patricio Farren C. 
 
Manifestación democrática 
 
Señor Director: 

Muchas autoridades, y nor-
malmente la clase política, con-

forman, mantienen y anestesian 
a sus feligreses con sus declara-
ciones de una u otra índole, pero 
a la hora de la verdad poco o 
nada. 

Los incendios de las últimas ho-
ras en Cañete, como otros anterio-
res, con destrucción de bienes y 
otros; no se equivoque, pues no es 
terrorismo, posiblemente solo 
una manifestación democrática o 
solo juego pirotécnico o quizás 
una simple paranoia. 

Sugiero invitar al Indh, para que 
evalúe la situación in situ y pro-
ponga los elementos a utilizar en 
éste juego, para que nadie se so-
brepase y así vivamos en el marco 
de una auténtica democracia. 
 
José Manuel Caerols Silva 
 
Pilar Solidario 
 
Señor Director: 

La oposición propone entregar 
más fondos al Pilar Solidario sin 

haber aprobado la nueva Reforma 
Previsional, ¿acaso sólo los más 
vulnerables necesitan mejores 
pensiones? 
 
Inversión 
 
Señor Director: 

Si comparamos las negativas ci-
fras que tuvo la inversión entre 
2014-2017, Chile está viviendo 
una reactivación histórica en el 
área. Durante el 3° trimestre de 
2018 alcanzamos un 7,1%, la ma-
yor alza desde el 2° trimestre de 
2013. 

Sin embargo, ¿qué significa este 
aumento para todos los chilenos? 
Más trabajo, más crecimiento, me-
jores sueldos. Y, dado que, históri-
camente son las cifras más altas en 
años, tengamos la confianza de 
que pronto veremos resultados 
más cerca de lo que esperamos. 

 
Santiago Amenabar M. 
Economista 

Más que una pasión 
 
Señor Director: 

Tras la negativa del presidente de 
la Anfp, Arturo Salah, al minuto de 
silencio por la muerte en circuns-
tancias “curiosas” de Camilo Catri-
llanca aduciendo que “el fútbol está 
fuera de esto…”, permítame recor-
dar a los lectores que política y fút-
bol van directamente tomados de 
la mano. Ejemplifico: 

- Matías Sindelar, excepcional ju-
gador austriaco de los 30’s, tras ver 
invadido por su país por Hitler, se 
negó a jugar por la Alemania Nazi. 

- En el mismo contexto, varios ju-
gadores del Dínamo Kiev (FC Start) 
se negaron a perder en un partido 
“amistoso” contra el equipo forma-
do por soldados nazis invasores. Su 
convicción les costó la vida. 

- En las eliminatorias para Ale-
mania 74´, la U.R.S.S. se negó a ve-
nir a jugar el partido contra Chile. 
Todos sabemos el motivo. 

- A fines de los 70´s, la dictadura 
argentina presidida por Videla ins-
trumentalizó políticamente el 
Mundial organizado por su país, 
todo para dar una buena imagen al 
mundo. 

- Berlusconi, Piñera y Macri llega-
ron a dirigir sus respectivos países 
politizando clubes de fútbol para 
sacar réditos electorales. 

Para terminar, y suscribiéndome 
a quienes poseen algo de sentido 
común, lo de la Araucanía es un 
tema tanto político como histórico. 
Un guiño de la selección chilena ha-
cia el Wallmapu no solo es un gesto 
de acercamiento entre dos culturas, 
es la confirmación de que el fútbol 
es un factor de peso social. Salah se 
equivoca rotundamente. 

 
Fernando Fernández Ulloa

Precios más competitivos, 
contratos flexibles y estructu-
rados en función de las necesi-
dades de los clientes industria-
les y avanzar hacia una matriz 
de generación eléctrica que 
cada día se hace más limpia y 
amigable con el medio ambien-
te; son algunos de los benefi-
cios que comienzan a recibir 
las regiones del Bío Bío y Ñuble 
a partir del acuerdo firmado 
por Innergy para volver a tener 
suministro de gas natural ar-
gentino. 

Si bien por ahora se trata de 
envíos estacionales que abar-
can el periodo estival argentino 
(entre octubre y abril), en el 
cual la producción de gas natu-
ral trasandino excede su de-
manda interna, el volumen dis-
ponible para exportar a Chile 
permitirá cubrir íntegramen-
te, durante el mismo período, 
las necesidades del sector in-
dustrial de las regiones de Ñu-
ble y Bío Bío y retomar el sumi-
nistro por parte de industrias 
que hoy consumen combusti-
bles altamente contaminantes, 
lo cual representa una buena 

haciendo de nuestra zona un 
mejor lugar para vivir. 

Pero estas buenas noticias 
no son casualidad. Son fruto 
de años de trabajo estratégico 
y transversal en los que dife-
rentes actores públicos y priva-
dos han propiciado un clima 
de entendimiento y acerca-
miento entre Chile y Argentina, 
donde el diálogo y la buena 
convivencia han generado las 
condiciones para que hoy este-
mos celebrando la reactivación 
de un acuerdo fundamental 
para el desarrollo y crecimien-
to de ambos países. 

Esa debe ser la tónica que 
marque nuestra manera de tra-
bajar en las regiones de Bío Bío 
y Ñuble. Conscientes de que la 
colaboración y los acuerdos pú-
blico – privados generan pros-
peridad, desde Irade hemos 
sostenido siempre que el diálo-
go, los acuerdos y el trabajo 
mancomunado son la manera 
en que debemos enfrentar los 
desafíos de nuestro territorio. 
Sólo así, seguiremos recibiendo 
estas buenas noticias que hoy 
tanto celebramos.

noticia para todos. 
Más aún, si consideramos 

que la mayoría de las industrias 
ya adoptó la tecnología necesa-
ria para operar con gas natural, 
el retorno del gas argentino no 
requiere grandes inversiones. 
Por el contrario, se traduce en 
la posibilidad cierta de que em-
presas, plantas e industrias 
sean más competitivas y lim-
pias ya que podrán abandonar, 
durante 7 meses del año, el con-
sumo de energías más conta-
minantes como el Fuel Oil 6, 

Los acuerdos y el 
trabajo 
mancomunado son 
la manera en que 
debemos enfrentar 
los desafíos de 
nuestro territorio. 

Paola Carrasco: 
Excelente seminario “Mujeres Liderando 
Organizaciones”. Buena iniciativa que debería 
replicarse muchas veces más.

Una gran noticia  
para Bío Bío y Ñuble

“Los chilenos son más abiertos en sus comunica-
ciones interpersonales, por lo que hacer negocios 
es más fácil”. 
Embajador de los Países Bajos, Harman Idema.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as universidades se 
encuentran ante un 
punto de inflexión, 
su tradición cente-
naria es enfrentada 
con un futuro que 

se ha apresurado tanto que ya 
está convertido en presente con 
la presentación de nuevas reglas, 
como la declaración tácita que 
muchos asuntos que parecían es-
tablecidos, se encuentran hoy ob-
soletos o teniendo esa caracterís-
tica en plazos inquietantemente 
breves, como pueden ocurrir con 
algunas carreras técnicas y uni-
versitarias tradicionales. 

Según las predicciones, poste-
riores a un estudio del Foro Eco-
nómico Mundial, para el año 
2015, el 52% de las tareas corrien-
tes será realizado por robots y se 
espera que con esta revolución 
mueran 75 millones de empleos 
y sean creados otros 133 millo-
nes. Como toda conclusión de 
esa naturaleza, debería ser toma-
da cum grano salis, con pruden-
te escepticismo, pero, por otra 
parte, el futuro no es lo que era, 
se puede esperar de él mucho 
más, o mucho menos, pero si se 
puede esperar cambios inimagi-
nados en plazos relativamente 
cortos. Mucho de lo que está su-
cediendo en tecnología, conven-
cional ahora, no estaba en los 
planes de nadie hace un decenio. 

Lo que ciertamente ocupa a las 
personas no son las innúmeras 
ventajas que puede traer el pro-
greso, en tratamientos de enfer-
medades, en transporte, en cada 
aspecto de la vida cotidiana, sino 
el impacto de las tecnologías en 
su futuro laboral, el temor apenas 
disimulado de ser reemplazado 
por una máquina y quedar al cos-
tado, sin recursos y sin impor-
tancia, para efectos prácticos, 
inútil, perder la dignidad que 
otorga el trabajo y mucho de la 
razón de ser. Recientemente, una 
imagen de televisión resultó inti-
midantemente anticipatoria, en 
China, un androide debutó como 
presentador de noticias. 

Es obvio que el primer desafío 
se presenta a las instituciones 
que se supone tienen la respon-
sabilidad de producir recurso 
humano de alto nivel para las ta-
reas más complejas y trascen-
dentes del desarrollo de Chile, 
justamente, porque un número 
apreciable de carreras en edu-
cación superior técnico profe-
sional y universitaria tienen ante 
sí un escenario intranquilizador, 
el de la posible obsolescencia, 
planteada la pregunta de cuan-
tos profesionales, de diversos 
campos están siendo prepara-
dos para un mundo que está de-
jando de existir. 

El tema fue el foco en un foro 
mundial del sector en Australia y 
Nueva Zelanda al que asistieron 
un grupo de rectores chilenos de 
instituciones técnico-profesio-
nales, agrupados en Vertebral y 
acompañados por el Mineduc, 
donde se pudo apreciar la natu-
raleza de algunas futuras ocupa-
ciones entrenadores de máqui-
nas, técnicos en ciberseguridad, 
detectives de datos, diseñadores 
de procesos automatizados, ven-
dedores ultraespecializados, téc-
nicos en inteligencia artificial y 
fabricación de partes del cuerpo 
humano. 

Esta ola de demandas diferen-
tes no deja espacios sin tocar, es 
la responsabilidad de las institu-
ciones examinar desde la pers-
pectiva de sus altos grados de es-
pecialización cual es el horizon-
te probable e implementar los 
cambios curriculares necesarios, 
casi sin excepción los perfiles de 
egreso de las carreras técnicas, 
profesionales y universitarias de-
berían ser sometidos a cambio, 
para formar personas en un mun-
do de máquinas y para capacitar 
a quienes tendrán que vivir con la 
veloz evolución de la realidad la-
boral, trabajando con la tecnolo-
gía para transformarla de amena-
za en aliada.

Es obvio que el 

primer desafío se 

presenta a las 

instituciones que se 

supone tienen la 

responsabilidad de 

producir recurso 

humano de alto 

nivel para las tareas 

más complejas y 

trascendentes del 

desarrollo de Chile.

EN EL TINTERO

gra lo que les dice. También, 
al parecer no existe la más 
mínima sensación de arre-
pentimiento, de saber que 
lo que se hizo es algo malo, 
inaceptable y que bajo nin-
guna perspectiva puede ex-
plicarse o entenderse. 

En este panorama, tam-
bién resulta fundamental la 
educación de la casa. Hace 
unas semanas, en el progra-

ma “Informe Especial” de 
TVN se trató el tema 

del bullying , con 
casos de niños 
de diez años 

que no querían 
seguir viviendo a 

causa de la violencia 
sufrida en el colegio. Una 
madre, desesperada, con-
tactó a la mamá de uno de 
los agresores y ella le res-
pondió que era “normal” esa 
violencia entre niños. 

Y junto con ello, le agregó 
que si seguía llamándola, 
ella misma iría a su casa 
para que viera lo que es la 
violencia real. Sin dudas, 
con este tipo de ejemplos, se 
hace urgente poner límites. 

 
NEPTUNO

La urgencia de 
poner límites

ESTA PARTE

Hace unos días, ocurrió 
un lamentable incidente en 
el Colegio Darío Salas de 
Chillán. Un profesor fue 
agredido por un alumno, 
con un golpe de puño en el 
rostro. Tristemente, este 
tipo de situaciones, junto 
con el bullying en el ámbito 
escolar, se han convertido 
en una tendencia en el país. 

Tras esta agresión, la mi-
nistra de Educación, Mar-
cela Cubillos, co-
mentó vía Twi-
tter que “es 
indignante he-
cho ocurrido en 
escuela de Ñuble: 
alumno agrede con 
violencia a profesor y el res-
to de alumnos ríe y graba la 
imagen”. 

Más allá de si el proyecto 
Aula Segura puede ser o no 
la solución, lo cierto es que 
estos episodios entregan 
algo irrefutable: la total fal-
ta de respeto a la autoridad 
en algunos alumnos. 

Ni siquiera la figura del 
profesor despierta en estos 
estudiantes esa imagen de 
autoridad, de respeto. Que 
cuando él les habla, se inte-

Los nuevos trabajos 
del futuro próximo
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El municipio ha tenido que 
recurrir al usufructo de los 
locales para poder recuperar 
el recinto, aunque no todos 
lo propietarios han accedido.

El mecanismo 
utilizado

Reconstrucción del nuevo mercado 
de Talcahuano no será antes de 2020

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AÚN HAY TEMAS PENDIENTES PARA CONCRECIÓN DE INICIATIVA QUE ALCANZARÍA LOS $9 MIL MILLONES

No es extraño para los habitantes 
de Talcahuano ver el estado actual 
del mercado. El desolador panora-
ma de la estructura, que fue destrui-
da por el tsunami del 27 de febrero 
2010, se está transformando en pan 
de cada día para los porteños. 

De hecho, ad portas de cumplir-
se nueve años de la catástrofe, el re-
cinto es uno de los pocos que sigue 
esperando por reparación. Ante tal 
escenario, la pregunta surge espon-
tánea: ¿Qué pasa con el proyecto 
para recuperar el emblemático? 

En la actualidad, existe un dise-
ño para recuperar el recinto, que 
data de diciembre de 2016 y que ge-
neró un proyecto que, a la fecha, po-
dría alcanzar los $9 mil millones. 
Esa iniciativa podría ser financiada 
por el Consejo Regional (Core). 

Pero la iniciativa se ha encontra-
do con obstáculos y, siendo opti-
mistas, el alcalde y algunos conce-
jales dicen que la reapertura del 
mercado se podría producir a me-
diados de 2020. 

El mercado es un recinto privado 
y para que la municipalidad porte-
ña pudiera intervenir en su recupe-
ración (trabajar un proyecto y ges-
tionar los recursos para su recons-
trucción), los cerca de 90 
propietarios debieron dar su auto-
rización. Ello, según una observa-
ción del Ministerio de Desarrollo 
Social, quien da el visto bueno para 
que los proyectos puedan ser fi-
nanciados por el Core. “Se buscó 
una solución a través del usufruc-
to”, explicó el alcalde Talcahuano, 
Henry Campos. 

Durante años, cabe precisar, los 
propietarios buscaron una solu-
ción independiente, sin la inter-
vención del municipio. 

El problema es que, por distintas 
razones, no todos los propietarios 
de los 145 locales (algunos tienen 
más de uno) han dado el visto bue-
no al usufructo. “En el proceso nos 
dimos cuenta que habían proble-
mas de sucesión, que no se habían 
saneado títulos de dominio y otros”, 
comentó el alcalde. 

rando. En su opinión, “falta volun-
tad política” para buscar opciones, 
ya sea en el Ministerio de Desarro-
llo Social, la Subdere o Contraloría. 

La concejala del PPD y presidenta 
de la comisión de Desarrollo Social del 
Concejo, Pamela Cortés, coincidió 
con la información entregada por el al-
calde y manifestó su preocupación 
por el atraso que ha generado el pro-
yecto. De hecho, aseguró, haber mani-
festado al jefe comunal la posibilidad 
cierta de que esto pueda terminar en 
un demanda por daños y perjuicios. 

“Si nos llegara a quedar un tema 
pendiente, creo que hay que iniciar 
acciones legales, porque va en des-
medro del desarrollo y el patrimo-
nio de las personas. En esto soy sú-
per objetiva, independiente de que 
sea de oposición (al actual alcal-
de). Vamos a cumplir nueve años y 
no se ha hecho nada, en esta admi-
nistración, que va a cumplir dos 
años, ni en la anterior”, comentó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alcalde Henry Campos dijo que están trabajando para que el proyecto pueda contar con recursos 
del Consejo Regional antes que concluya este año, pero hay que temas que se deben zanjar.

do y tenemos plazo hasta el 30 de 
diciembre, para que el proyecto 
pueda ser aprobado por el Core y 
comience a ser ejecutado el 2019”. 

 
Concejales 

“En estos últimos dos años se ha 
avanzado muy poco”, comentó el 
edil del PS, Eduardo Saavedra, 
quien se mostró menos tranquilo. 

“De no existir el 100% de los usu-
fructos saneados, el proyecto de re-
construcción del mercado no con-
tinuaría su tramitación, lo que es 
una complicación grave para Talca-
huano, no sólo para los propieta-
rios, sino también desde el punto de 
vista del desarrollo urbano”, mani-
festó el representante socialista. 

Saavedra aseguró que lo anterior 
fue mencionado por el intendente 
Jorge Ulloa a los propietarios. Y en 
ese sentido, el edil comentó que, si 
eso llegara a ocurrir, hay que buscar 
opciones. Según Saavedra, hay un 
caso que se podría destrabar, des-
de el punto de vista legal, en dos 
años más y cuestiona que ese sea un 
tiempo prudente para seguir espe-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Vamos a cumplir nueve años y 
no se ha hecho nada, en esta 
administración ni en la 
anterior”.

Pamela Cortéz, concejala PPD de Talcahuano.

“De no existir el 100% de los 
usufructos saneados, el 
proyecto del mercado no 
continuaría su tramitación”.

Eduardo Saavedra, concejal PS del 
Talcahuano.

Desde Desarrollo Social piden 
que se concrete el 100% de los usu-
fructos, sino no habrá concreción 
de la iniciativa. Hoy existen cinco 
casos pendientes. 

El alcalde Campos reconoció que 
“estamos cortos con los tiempos 
para este año. Lo que hay que pro-
curar es avanzar, lo que más de 
pueda, este año, para dejar sanea-

EL RECINTO fue destruido por el tsunami de 2010 y, a la fecha, es uno de los principales vestigios de la fatídica madrugada del 27 de febrero.

El diputado ecologista por el Distrito 20, 
Félix González, solicitó en la comisión de Go-
bierno Interior de la Cámara oficiar al Minis-
terio del Interior y al director de Extranjería 
para que dispongan los recursos necesarios 
para atender a los extranjeros que requieren 

realizar trámites en la oficina de Migraciones 
de Concepción. Lo anterior, luego de que el 
parlamentario constatara y denunciara las 
“inhumanas condiciones de atención” a aque-
llas personas que deben concurrir a dicha ofi-
cina para regularizar su estadía en el país.

Solicitan recursos para mejorar atención a extranjeros

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Las antiguas dependencias del 
ex Cesfam Pedro de Valdivia, que 
funcionó por 29 años, serán renova-
das para albergar el nuevo Centro 
Integral para el Adulto Mayor, 
Ciam, que beneficiará a 1.800 per-
sonas que viven en el lugar. 

Las obras se realizarán gracias a 
una inversión municipal de $200 
millones y a $32 millones que apor-
tará el Servicio de Salud Concep-
ción para equipamiento. 

El alcalde Álvaro Ortiz, junto a 
equipos de salud municipal, 

Crearán centro integral de adultos mayores 
Bustos, dijo que el Ciam contará con 
mejoras en temas que han pesquisa-
do en el funcionamiento del centro 
de Pedro del Río y que sumarán equi-
pos de acuerdo a las necesidades 
de los adultos de Pedro de Valdivia, 
con una coordinadora técnica que 
iniciará labores en marzo. 

Ana Hernández, presidenta de la 
Unión Comunal de Adulto Mayor, 
dijo que el centro será positivo por-
que los adultos mayores tendrán un 
lugar donde serán atendidos, serán 
visibles y se les entregará dignidad.

FOTO: DAS CONCEPCIÓN

Secplan, vecinos, dirigentes socia-
les y la Unión Comunal de Adultos 
Mayores recorrió el lugar que ten-
drá prestaciones como: kinesiolo-
gía, terapia ocupacional, fonoau-
diología y educación física. 

Ortiz dijo que esperan ocupar el 
lugar pronto y así crear el segundo 
Ciam de la comuna, el primero está 
en Pedro del Río Zañartu. Proyec-
tan partir la intervención del lugar 
en diciembre y a futuro levantar 
otro en Lorenzo Arenas. 

La directora de la DAS, Rosario 
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PATRICIA MUÑOZ, DEFENSORA DE LA NIÑEZ, DE VISITA EN CONCEPCIÓN

Tras la muerte del comunero ma-
puche Camilo Catrillanca, en Ercilla, 
fue la versión del adolescente de 15 
años, M.A.P.C., la que tomó fuerza y 
la que comenzó a aclarar lo que real-
mente había ocurrido esa jornada. 
Tras presenciar su muerte, fue dete-
nido y, eventualmente, torturado por 
los carabineros integrantes de la uni-
dad conocida como Comando Jun-
gla. Por esto, el Indh y la Defensoría 
de la Niñez presentaron una quere-
lla contra quienes resulten respon-
sables por estos vejámenes. 

De visita en Concepción para ex-
poner en el seminario “Infancia e 
identidad de género en Chile: Reali-
dad y Desafíos”, organizado por la Fa-
cultad de Derecho de la UdeC, la de-
fensora de la Niñez, Patricia Muñoz, 
informó que han protegido y acom-
pañado al adolescente. “Estuvimos 
allá verificando su situación, presta-
mos credibilidad a su testimonio en 
razón de que era coherente con las 
lesiones que presentaba y otros an-
tecedentes que había en el proceso, 
y también lo acompañamos mientas 
prestó declaración ante el fiscal”. 

En la misma querella, se había so-
licitado la medida de protección que 
prohibe a Carabineros acercarse al 
joven y a su familia, lo que fue aco-
gido por el tribunal. “Se conversó di-
rectamente con él y su testimonio 
fue recogido por nosotros y por el fis-
cal del caso”. 

En ese contexto, Patricia Muñoz 
recordó que una de las razones para 
instalar, como primera región, la De-
fensoría de la Niñez en La Araucanía, 
fue la vulneración constante que su-
fren los niños, niñas y adolescentes 
de las comunidades mapuche a ma-
nos del organismos del Estado. 

“Lamentablemente, hemos podi-
do constatar este tipo de situaciones, 
que han sido persistentes en el tiem-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La abogada estuvo en la zona para exponer en el seminario “Infancia e identidad de género en 
Chile: Realidad y Desafíos”, organizado por la Facultad de Derecho de la UdeC. 

po. Queríamos lograr intervenir en 
los contextos de violencia sistemá-
tica que se está produciendo y afec-
tando a los niños, niñas y adoles-
centes que viven en las comunida-
des”, dijo la abogada. 

Muñoz explicó que la violencia 
que ellos presencian y de las que son 
también víctimas, vienen de delin-
cuencia, violencia policial y operati-
vos dentro de las comunidades, “y 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Hay vulneración constante a los 
niños en las comunidades mapuche”

ahí lo que esperamos es que las reco-
mendaciones y peticiones que hici-
mos a Carabineros, de adaptar sus 
protocolos de actuación, sean aco-
gidas por esa institución y se hagan 
las modificaciones que deban ha-
cerse para que se resguarden los de-
rechos humanos de esos niños”. 

La defensora explicó que ella mis-
ma ha escuchado testimonios sobre 
este tema. “Cuando tengo que escu-

char a niños que dicen que creen 
que los carabineros los van a matar, 
hablamos de un daño e impacto si-
cológico que no se debiera permitir, 
porque la policía debe estar asocia-
da a una lógica de protección y no de 
agresión”. 

Muñoz también lamentó la que-
ma de una escuela y jardín infantil en 
Tirúa, que dejó a 105 niños sin escue-
la y jardín infantil. 

Atentos a la ley 
En cuanto al tema del seminario, 

la defensora precisó que, pese a re-
chazar que los menores de 14 años 
hayan quedado fuera de la Ley de 
Identidad de Género, que aún no 
está promulgada. 

“Hay un pronunciamiento en el 
ámbito internacional, donde deja 
claramente establecido que el dere-
cho a la identidad de género es un 
derecho fundamental que no pue-
de ser privado, ni para los adultos 
ni para los niños”. Agregó que hay 
que esperar el reglamento de la ley 
para ver cómo será su funciona-
miento, “y como defensoría estare-
mos atentos a ver cómo operará 
esta ley”. 

Ximena Gauché, académica de 
Derecho Público y subdirectora de 
Equidad de Género y Diversidad de 
la Universidad de Concepción, recor-
dó que el 20 de noviembre se conme-
mora a nivel mundial el día de la In-
fancia y Adolescencia, “ y estos temas 
son deudas que el país tiene”. 

La docente explicó que en la casa 
de estudios se considera a niños, 
niñas y adolescentes como sujetos 
de derecho. 

“Hoy hay un adultocentrismo, 
que encubre una visión paternalis-
ta, que implica que los adultos son 
quienes toman las decisiones co-
rrectas. En la ley de Identidad de Gé-
nero escuchamos muchas veces 
que un niño no es capaz de saber 
qué es lo que quiere y qué es lo que 
es a los 8, 10 años. Entonces, la idea 
es que podamos avanzar en derri-
bar esas preconcepciones para mi-
rar a los niños como son: personas 
que están en desarrollo, que requie-
ren a los adultos, pero con una mi-
rada más horizontal”.

La Defensoría de la Niñez y 
el Indh presentaron querella 
por adolescente que 
acompañaba a Catrillanca. 

Como organismo, han 
acompañado al adolescente 
cuando ha debido prestar 
declaración. 

El tribunal acogió la 
petición presentada por la 
Defensoría para que 
Carabineros no se acerque 
al adolescente.
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sanciona cualquier tipo de 
intervención en su sistema 
de agua potable o aguas 
servidas, es un delito, lo que 
implica, entre otras cosas, 
asumir los costos de 
reposición.

Artículo 443 del 
Código Penal

Aviso Accesorios 17,84x25,1cm.pdf   1   11/21/18   17:31

Essbio detectó más de 1.500 
ilícitos de agua en la Región 
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ENTRE O’HIGGINS, MAULE Y BÍO BÍO SOBREPASAN LOS 3.000

La sanitaria con uso de tecnología 
georradar y sistema predictivo busca 
detener el hurto, que este año 
aumentó en 30% con respecto a 2017.

Corte del suministro, rotura de 
cañerías, bajas de presión e, inclu-
so, incremento en las cuentas de 
los vecinos son parte de los efec-
tos que generan los robos de agua 
potable en la zona, situación que 
Essbio controla a través de moni-
toreos y el uso de tecnología. 

Este año, la empresa ha logrado 
detectar 1.550 ilícitos en la Re-
gión, situaciones que registran 
mayor presencia en Chillán, Coro-
nel, Concepción, Talcahuano y 
Lota. 

Entre las regiones de 
O’Higgins, Maule y Bío Bío, la sa-
nitaria contabilizó la ocurrencia 
de 3.000 ilícitos, entre los que 

destacan bypass desde la matriz 
de agua potable al arranque, co-
nexiones ilegales y manipulación 
del medidor. 

Víctor Hugo Bustamante, sub-
gerente de Gestión Comercial de 
Essbio, precisó que gracias al tra-
bajo que realizan, lograron regu-
larizar el 89% de los casos. “Abor-
damos estas situaciones de mane-
ra proactiva, a través de campañas 
de sensibilización y educación a 
nuestros clientes, y de manera 
reactiva con inspecciones basa-
das en un modelo predictivo que 
nos ha permitido detectar con 
mayor exactitud situaciones frau-
dulentas. Actualmente, hemos de-
tectado un 30% más que el año pa-
sado”, afirmó. 

El ejecutivo detalló, además, 
que trabajan con georradar, tec-
nología que permite detectar ilí-
citos de más compleja búsqueda. 
Se estima al año el hurto de agua 
es de 1.300 millones de litros, equi-
valente a la producción anual de 
Nacimiento. 

Bustamante llamó a denunciar 
las malas prácticas, sobre todo, 
considerando los efectos adversos 
que generan en el servicio que en-
trega a la comunidad. 

Las denuncias pueden realizar-
se, de forma anónima, en www.de-
nuncias.fiscaliaprivada.cl/ess-
bio, oficinas de atención a clien-
tes, llamando al 6003311000 y 
desde celulares al *3311, y en Twi-
tter en la cuenta @essbio.

LA INTERVENCIÓN DE MEDIDORES es una de las prácticas más 
habituales, junto con la creación de conexiones ilegales

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Los ejercicios permitirán 
tener una mayor capacidad 
de respuesta ante una crisis 
como la ocurrida en 2010.

Ir en apoyo del 
Estado

Salud y Armada realizan simulacro 
ante eventual terremoto en la zona

Delegaciones de establecimien-
tos educacionales de cinco comu-
nas de la Región participarán de 
diversos talleres en el único espacio 
interactivo del país, dedicado a los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
Cicat Biobiósfera. 

La actividad se enmarca en el XV 
Congreso Geológico Chileno, ins-
tancia con sede, este año, en la Uni-
versidad de Concepción que reúne 
a miembros de la comunidad cien-

Cicat Biobiósfera alista masivas  
visitas en marco de congreso geológico

rector alterno de Cyclo, comentó 
que “desde el núcleo hace tiempo 
queríamos generar una alianza con 
Cicat y, especialmente, en Biobiós-
fera, para incluir contenidos res-
pecto a procesos geológicos, como 
terremotos y actividad volcánica”. 

Juan Carlos Gacitúa, director del 
PAR Explora Bío Bío, indicó en ese 
sentido que “para nosotros es muy 
importante que los niños entiendan 
los fenómenos de forma entretenida”.

FOTO: CICAT

DEL 18 AL 23 de noviembre se desarrolla el congreso en Concepción.

tífica y técnica, además de acadé-
mica y profesional. 

La actividad, financiada por la 
iniciativa científica Milenio, a través 
del núcleo Cyclo, se realizará con la 
participación de estudiantes de Na-
cimiento, Talcahuano, Chiguayan-
te, Penco y Concepción, quienes 
realizarán talleres relacionados con 
el Objetivo Sostenible 11, “Ciudades 
y comunidades sostenibles”. 

Andrés Tassara, académico y di-
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LUEGO DE LA EXPERIENCIA DEL 27/F

La iniciativa, llevaba a cabo por 
la Seremi de Salud del Bío y la Ar-
mada de Chile, tuvo como objetivo 
fortalecer la capacidad de respues-
ta ante una eventual emergencia, 
como la ocurrida el 27/F y sus po-
sibles brotes epidemiológicos y 
pandemias, propias de un desas-
tre natural. 

Fue así como el Fuerte Borgoño, 
Base de Infantería de Marina de la 
Armada de Talcahuano, fue el esce-
nario donde se montó la ficticia ciu-
dad de Borgoña, en la que a través de 
una modalidad Role Player, permitió 
reaccionar ante una situación de 
emergencia descontrolada y protes-
tas, donde los actores de orden de-
bieron recopilar información de po-
blados, afectaciones de servicios y re-
cuperación gradual de la capacidad 
de operatividad de la localidad. 

Con esta actividad queremos ver 
la capacidad de respuesta frente a 
una emergencia. Con sus posibles 
muertes buscamos desarrollar com-
petencias básicas de la gestión del 
riesgo de los profesionales a cargo, 
desarrollar componentes actitudi-
nales que faciliten los procesos de 
gestión, así como potenciar habili-
dades psicológicas de los Equipos de 
Respuesta Rápida”, señaló el seremi 
de Salud, Erick Jiménez. 

Este proceso de formación, que si 
bien se inició luego del terremoto del 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En la ficticia ciudad de Borgoña, se llevó a cabo la 
iniciativa que busca capacitar a los organismos, ante 
posibles situaciones de emergencia sanitaria.

comandante Infante de Marina de 
Tumbes, Carlos González. 

Uno de los puntos que se destacó 
de la intervención realizada en la 
ciudad de “Borgoña” fue el trabajo 
realizado por el equipo de psico-
trauma, que busca dar auxilio men-
tal a personas sobrepasadas ante 
un hecho de gran impacto, como es 
un terremoto. 

Al respecto, la encargada de Salud 
Mental de la Seremi de Salud Bío 
Bío, Andrea Salgado, indicó “Uno 
de los valores de esta experiencia, es 
poder hacer un ejercicio de prepa-
ración, para que nuestra respuesta 
como Seremi no sea reactiva. En el 
caso de nuestra área, tenemos la 
misión de dar calma a la población 
para que comprenda que esto es 
parte de una emergencia. En conclu-
sión, con este tipo de simulacros po-
demos tener claro que nuestra capa-
cidad de respuesta es mucho más 
alta”. 

Finalmente, desde la Seremi expli-
caron, en cuanto a atención hospi-
talaria, que se debe trabajar manco-
munadamente, a objeto de lograr 
establecimientos asistenciales se-
guros, que se mantengan accesibles 
y funcionando a máxima capaci-
dad, y en la misma infraestructura, 
en caso de una posible emergencia.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

2010, no fue hasta el 2016 cuando se 
desarrolló la Jornada de Gestión del 
Riesgo, en la Universidad Santo To-
más, que a través de capacitaciones 
teórico-prácticas, a equipos de res-
puesta rápida, se comenzó a trabajar 
con el fin de responder a tiempo ante 
una nueva situación catastrófica. 

“Esto es parte de la simulación, en 
cuanto a generar incertidumbre y 
apremio, y actuar de acorde a ello. Se 
realiza una vez al año y lo que se bus-
ca es poder apoyar a futuro al Esta-
do ante una posible catástrofe, ya 
que hoy estamos mejor preparados, 
gracias a que hemos ido adquirien-
do una serie de experiencias con 
este tipo de ejercicios”, explicó el 
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Reducción a 40 horas laborales a la 
semana afectaría producción y empleo

ACADÉMICOS DE UES LOCALES Y CENTROS DE ESTUDIO OPINAN SOBRE INICIATIVA QUE ENTRÓ A TRÁMITE AL CONGRESO

Académicos de las facultades de 
Economía y directores de centros 
de estudio regionales prevén baja 
en la productividad y aumento del 
desempleo como efectos de la re-
ducción de 45 a 40 horas la sema-
na laboral. 

Andrés Ulloa, ex decano de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de las Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), tiene claro que “los 
efectos económicos de la reduc-
ción de la jornada laboral, tal como 
se está discutiendo, son claros: Re-
ducción de la productividad y au-
mento del desempleo, por aumen-
to de costos laborales”. 

Ulloa sostiene, además, que “la 
reducción de la productividad se 
produce porque cada trabajador 
producirá menos por jornada la-
boral, lo cual afecta negativamen-
te a la producción y al crecimiento 
de la economía” y que “el aumento 
del desempleo se produce por un 
aumento en el costo de la mano de 
obra por hora trabajada, lo que pre-
siona la reducción en la mano de 
obra contratada y la sustitución”. 

Del mismo modo, el ex decano de 
la Ucsc enciende luces de alerta 
respecto de que “este proyecto es, 
particularmente, grave, porque vie-
ne después de una modificación de 
la legislación sindical (laboral) que 
es costosa para las empresas y el au-
mento de los costos laborales por el 
proyecto de reforma de pensiones 
a lo que se agrega ahora esta inicia-
tiva que discute el congreso y que 
afecta al empleo”. 

Otro de los aspectos relevantes, 
advierte el académico de la Ucsc, es 
que “vienen justo en una época de 
avance tecnológico, donde el em-
pleo será muy afectado por la sus-
titución con máquinas inteligen-
tes” y prevé que “el resultado final 
será un rápido aumento en el de-
sempleo en el mediano y largo pla-
zo, donde si bien la reducción en las 
horas trabajadas puede ser positi-
vo por el aumento de las horas de 
descanso, el efecto final va en sen-
tido contrario”, concluye. 

 
Desde la UdeC 

Por su parte, Claudio Parés, di-
rector del Departamento de Eco-
nomía de la Universidad de Con-
cepción, plantea que “una reduc-
ción en la jornada laboral puede 
tener al menos dos efectos: el pri-
mero es que, en ciertas labores, se 
pueden ajustar los procesos para 
hacer el mismo trabajo en menos 
tiempo, por ejemplo, en algunas 
tareas administrativas. En este 
caso, la reducción de la jornada 
genera mejoras en el sentido que se 
mantiene la productividad y se da 
más tiempo libre a las personas, lo 
cual es un beneficio para todos. El 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En la productividad, cada trabajador produciría menos por jornada laboral y 
habría más desempleo debido a que aumentaría el costo de la mano de obra 
por hora trabajada. En síntesis, sería un lastre más para las empresas.

segundo es en otras labores que no 
se pueden ajustar y va a obligar a 
contratar más personas, como por 
ejemplo, guardias o trabajos que 
funcionan por turnos. En este 
caso, debería haber un aumento 
en la demanda por empleo y una 
caída en la productividad, lo cual 
son buenas y malas noticias al mis-
mo tiempo”. 

Parés dice también que “en resu-
men, es importante valorar los be-

neficios versus los costos. Mientras 
que más tiempo libre puede impul-
sar actividades de esparcimiento, 
recreación y comercio, además de 
mejorar la calidad de vida de las 
personas, un aumento en la canti-
dad de personas contratadas para 
realizar lo mismo implica un costo 
en términos de productividad”. 

 
Centro de Estudios Cerr 

Para Renato Segura, director 

del Centro de Estudios de la Rea-
lidad Regional, Cerr, señala que 
“tiendo a pensar que la medida no 
va a tener impacto sobre el em-
pleo, pero si respecto de una ma-
yor presión sobre la productivi-
dad del trabajador”. 

Segura recuerda que el mercado 
laboral en Chile se caracteriza por 
estar, simultáneamente, entre los 
países cuyos trabajadores son los 
que más horas trabajan en el mun-
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do y los que presentan la menor 
productividad. 

“El grupo de trabajadores con 
bajo nivel de calificación corre más 
riesgo de quedar expuesto a efectos 
negativos, producto la medida”, 
alerta el director del Cerr. 

 
Tramitación en el congreso 

La iniciativa sobre reducción de 
horas laborales a la semana es im-
pulsada por la diputada Camila Va-
llejo y fue acogida a trámite en el 
congreso nacional, por lo que pue-
de llegar a ser una realidad. 

Vallejo es secundada por el dipu-
tado Gastón Saavedra (PS), ex alcal-
de de Talcahuano, quien, además, 
es presidente de la Comisión de 
Trabajo de la cámara baja. 

El parlamentario hizo un llama-
do a sus colegas de oposición a ce-
rrar filas respecto de la propuesta 
de su colega Vallejo, a la vez que pi-
dió al Gobierno, el cual se ha mani-
festado en contra de la iniciativa a 
cambiar su visión. 

Las claves son velar porque no se 
afecten negativamente la producti-
vidad y el empleo con la nueva ini-
ciativa.

FRASE

“Es particularmente grave, 
porque viene después de una 
modificación de la legislación 
sindical (laboral) que es costosa 
para las empresas”.

Andrés Ulloa, ex decano de la Facea de la 
Ucsc.

“En ciertas labores, se pueden 
ajustar los procesos para hacer 
el mismo trabajo en menos 
tiempo, por ejemplo, en algunas 
tareas administrativas”.

Claudio Parés, director del Departamento de 
Economía de la UdeC.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“El grupo de trabajadores con 
bajo nivel de calificación corre 
más riesgo de quedar expuesto 
a efectos negativos”.

Renato Segura, director del Cerr.



Economía&Negocios

10

Seminario abordó experiencias y el 
aporte de mujeres en organizaciones

ORGANIZADO POR DIARIO CONCEPCIÓN, CPC BÍO BÍO Y FERBIO

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Experiencias personales de muje-
res que han estado en primera línea 
en sus respectivas organizaciones, 
así como también la mirada mascu-
lina respecto al rol de la mujer y de 
las propias empresas que se empe-
ñan en reducir las brechas laborales 
entre hombres y mujeres fueron las 
temáticas tratadas en el seminario 
“Mujeres liderando organizaciones”, 
organizado por Diario Concepción, 
CPC Bío Bío y Ferbio, y que se llevó 
a cabo ayer en SurActivo. 

Una de las oradoras fue la ex vice-
presidenta de Asuntos Corporati-
vos Minerals Americas, BHP, y recién 
nombrada rectora nacional de Uni-
versidad Santo Tomás (asume en 
enero), María Olivia Recart, donde 
aclaró no tener una receta respecto 
a cómo lograr tomar las decisiones 
correctas en materia laboral, pero sí 
entregó su propia experiencia, la 
que a través de su vida laboral y pro-
puestas de trabajo, siempre ha vela-
do por lograr y poder ser ella misma 
como requisito básico al momento 
de emplearse. 

“Siempre me he dicho que traba-
jo para jefes o jefas, no para institu-
ciones. Me gusta la persona que está 
a cargo, sus valores... tengo la suer-
te de poder elegir y no trabajo para 
gente que no me gusta. Entré a tra-

Los desafíos están en disminuir las brechas laborales entre géneros y entender que una mayor 
participación femenina implica, en último término, mayor bienestar social y desarrollo económico.

bajara Asmar a fines de la década de 
los 80, donde era costumbre cantar 
la canción nacional todos los lunes 
y con las dos estrofas. Duré cuatro 
horas en ese trabajo”, confidenció, 
añadiendo que cuando no le ha re-
sultado, espera un tiempo, hasta 
que encuentra algo idóneo. 

En la actualidad, dijo, dio un paso 
en pos del género al salir de la como-
didad de su trabajo en la minería 
para aceptar ser rectora nacional 
de la Universidad Santo Tomás. 

“Nunca he trabajado en la acade-
mia, me siento profundamente incó-
moda, pero es donde debo estar 
para ser productiva. De no haber 
aceptado, le ofrecerían el cargo a un 
hombre. Hoy no hay más de cuatro 
o cinco rectoras nacionales en un 
universo de 61 instituciones de edu-
cación superior... no podía recha-
zar algo así, al final del día lo hago 
también por mis hijas, que vean en 
mí un modelo”, enfatizó María Oli-
via Recart. 

 
Fortalezas de las mujeres 

Por su parte, la presidenta del 
Consejo regional del Bío Bío, Flor 
Weisse, destacó las habilidades 
blandas como una fortaleza innata 
de las mujeres. Su capacidad de diá-
logo, la empatía, ser organizadas, 
comunicativas, perseverantes y ver-
sátiles, lo que se suma a las otras ha-
bilidades normales como la capaci-
dad de mando y la inteligencia. 

“Entre los desafíos sumo que ya no 
nos debe sorprender ocupar espa-
cios de poder, que nos desarrolle-
mos en campos tradicionalmente 
masculinos y de nuestro éxito como 
género”. 

Flor Weisse instó a las asistentes a 
tomar las oportunidades que se les 
presenten, en el ámbito que sea y en 
los distintos niveles organizacionales. 

Por último, el gerente de Clientes 

y RSE de Essbio, Claudio Santelices, 
entregó cifras que contextualizaron 
la importancia de ir avanzando en 
una mayor integración de la mujer 
en la vida laboral. 

“En América latina persiste una 
brecha importante, de 17% del sala-
rio entre hombres y mujeres. ¿Por 
qué?, si ambos géneros tenemos 
igualdad de capacidades y compe-
tencias. Hoy no hay más de 3% a 4% 
de mujeres en cargos gerenciales o 
presidencias”. 

Santelices agregó que en Chile, 
en las actuales condiciones, debe-
rían pasar 217 años para alcanzar 
equidad laboral y 100 años para 
equidad social, “por lo que hay que 
apurar el tranco de las políticas pú-
blicas en este respecto”. 

El ejecutivo añadió que 4 de cada 
10 mujeres está fuera de la fuerza la-
boral de manera permanente por 
temas familiares, ya sea por cuidar 
a sus hijos o padres. 

“Si se integraran 990 mil mujeres 
al mundo del trabajo, el Producto In-
terno Bruto crecería un 6%, esto, 
porque se disminuiría la pobreza ex-
trema y se subiría el ingreso per cá-
pita. Las mayores capas de pobreza 
están compuestas por mujeres”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Nuestras fortalezas están en 
un mayor desarrollo de las 
habilidades blandas, a lo que se 
suman las tradicionales”.

Flor Weisse, presidenta Consejo Regional del 
Bío Bío.

“Si yo no hubiese aceptado este 
cargo, se lo habrían ofrecido a 
un hombre. Hoy no hay más de 
cuatro mujeres rectoras”.

María Olivia Recart, futura rectora nacional 
Universidad Santo Tomás.
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además de un DVD en 
vivo, conforman la 
carrera discográfica 
de la banda, la cual el 
próximo año cumple 
20 años juntos.

discos
6

19:30 horas 
“Bío Bío última danza”, de 

Cuerpo Imaginario. Entrada 
liberada previo retiro de invi-
taciones en Artistas del Ace-

ro (O’Higgins 1255). 
 

19:30 horas 
Función de “La mano”, de 

Teatro Estudiantil UBB. Aula 
Magna UBB, Collao 1202. 

Entrada liberada. 
 

22:00 horas 
Dúo Nuit Blanche en noches 

de jazz de L’antica. $1.000 
general. San Martín 287. 

Destacado 
Ciclo Fome en 
Teatro Biobío 

20 Horas
Pablo Álvarez y su proyecto 
Arranquemos del Invierno 

presenta su álbum “Sol de los 
Andes”. $5.000 general y 

$3.000 estudiantes. Disponi-
bles vía Ticketplus.

Agenda  
de hoy
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MAÑANA A LAS 21:00 HORAS

El single es el primer adelanto 
del nuevo LP que el trío 
penquista liberará el próximo 
año. Además, marcará el 
reencuentro con sus fanáticos 
locales y sus grandes clásicos.

Tras cuatro intensos años 
de trabajo, que incluyeron 
diferentes giras nacionales e 
internacionales, además de 
la salida de un segundo ál-
bum solista de su frontman, 
los penquistas De Saloon li-
beraron “Látigo de fuego”, 
primer corte de su nuevo dis-
co, el cual, se estrenará el pró-
ximo 2019. Tema que la no-
che de mañana será parte del 
repertorio que mostrarán a 
sus fans penquistas en la Bo-

deguita de Nicanor, en show 
que tiene prácticamente ago-
tadas sus entradas. 

“Esta visita se da en el con-
texto de este nuevo single, 
apronte de lo que será nues-
tro séptimo disco de estudio. 
Salió hace un par de días y la 
respuesta de la gente ha sido 
increíble, teníamos muchas 
ganas de sacar material nue-
vo y contentos de poder pre-
sentarla en nuestra ciudad”, 
afirmó Piero Duhart, voca-
lista y guitarrista de la banda. 

Obviamente, más allá de 

sólo esta canción, el show 
contempla un repaso por sus 
temas más conocidos y que 
la gente quiere escuchar. “Es 
primera vez que tocamos en 
La Bodeguita, por lo que lle-
vamos todo nuestro mate-
rial, de clásicos y éxitos de la 
banda. Un show muy entre-
tenido y con muchísimas ga-
nas de presentarnos ahí, en 
un recorrido que continua-
remos en diferentes ciuda-
des del país hasta fin de año”, 
dijo Duhart. 

El próximo año, De Saloon 
cumple dos décadas de tra-
yectoria, por lo que era pre-
ciso celebrarlo con un álbum 
nuevo, un material cuya idea 
“era que la gente se encontra-
ra con los orígenes de la ban-

Quedamos muy conformes 
con el resultado y este pri-
mer single ‘Látigo de fuego’ es 
un atisbo de eso”, contó el 
guitarrista. 

Sobre el lanzamiento oficial 
del sucesor de “Mar de Nubes” 
(2014), el músico recalcó que 
“esperamos que a comienzos 
del 2019 salga otro single y 
luego entre abril y mayo es-
trenar el disco completo”. 

Las pocas entradas dispo-
nibles para De Saloon en La 
Bodeguita de Nicanor, tienen 
un valor de $8.000 preventa 
2 y $10.000 día del evento. 
Disponibles vía TicketHoy.

FOTO: DE SALOON

CON ESTE NUEVO 
SINGLE la banda 

vuelve a sus orígenes 
más rockeros. 

FOTO: CEDIDA

La fuerza poética del paisa-
je chileno, sus habitantes y 
las particularidades de la 
geografía nacional son la ins-
piración de la muestra “Antú-
nez: Paisaje y poesía”, colec-
ción de grabados del trascen-
dental y clave artista nacional 
Nemesio Antúnez, que se 
inaugura hoy a las 19:00 ho-
ras a la Pinacoteca UdeC. 

Se trata de una exposición 
itinerante, perteneciente a la 
colección del Museo Nacional 
de Bellas Artes, presentada 
por el Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio, 
a través del área de artes vi-
suales, junto a la Fundación 
Nemesio Antúnez. 

“Esta muestra pretende vi-
sibilizar y poner en valor el le-
gado artístico y cultural de Ne-

mesio Antúnez, quien, ade-
más de empoderar el grabado 
como técnica artística, tuvo 
una mirada que trascendió a 
la de un gestor cultural, un vi-
sionario para su época”, dijo 
Guillermina Antúnez, hija del 
artista e integrante de la Fun-
dación Nemesio Antúnez. 

La exposición está com-

puesta por 31 grabados, los 
cuales se dividen en tres mo-
mentos: arte popular, la costa 
de Chile y Chile interior, reco-
giendo la investigación creati-
va y reflexiva del artista desde 
la relación que le inspira el 
paisaje nacional a lo largo de 
su territorio, a través de la téc-
nica del grabado.

LA MUESTRA, compuesta por 31 grabados, permanecerá en 
la Sala 3 de la Pinacoteca hasta el 23 de diciembre.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Grabados de 
Nemesio Antúnez 
llegan a la Casa 
del Arte UdeC

De Saloon estrena “Látigo de 
fuego” en Bodeguita de Nicanor

da, o sea, volver a las guita-
rras, hacer un álbum más 
rockero, con canciones ‘cor-
ta venas’ y que a nuestros se-
guidores les gusta bastante. 
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Feria Internacional de 
Logística y Comercio Exterior

Con una gran presencia de público y re-
presentantes del sector, se realizó en Tal-
cahuano la nueva edición de la Feria In-
ternacional de Logística y Comercio Ex-
terior, Filce 2018.  

La actividad fue organizada por TMI 
Logistics Groups, en colaboración con la 
Asociación de Profesionales en Logística 
(Aplog). El principal objetivo es promover 
e impulsar las operaciones y el desarrollo 
de la actividad logística a través de expo-
siciones y networking de diferentes em-
presas ligadas al rubro.

GIANNI CONTENLA y Guacolda Vargas.

MAURICIO 
ESPINA, Gianni 
Contenla, 
Guacolda 
Vargas, Lorenzo 
Chavalos y 
Hernán Bustos.

RODRIGO BURGOS, 
Elizabeth Barrientos y 

Marco Inzunza.

Innovación y Transferencia Tecnológica fueron los 
protagonistas del lanzamiento de INNpacto, la Red de 
Ejecutivos para la Innovación de Cidere Bío Bío y apo-
yada por el Comité de Desarrollo Productivo del Bío Bío, 
y de BiobioNet, proyecto de la Universidad del Bío Bío, que 
tiene como objetivo lograr la transferencia tecnológica, 
acercando al mundo académico con las grandes empre-
sas de la Región.

MARÍA DE LA LUZ MORALES y Ignacio 
Schneider.

PEDRO RAMÍREZ, Mauricio Gutiérrez, Ariel Jiménez y Álvaro Hillerns.

MANUEL YÁÑEZ, Álvaro Hillerns y Hector Peña. HECTOR ENRÍQUEZ, Claudio Maggi y Pedro Villar. EVELYN GATICA, Javier Carvallo, Leyla Ocampo y Joaquín Rodríguez.

SERGIO VALENZUELA, Edgardo Riquelme, Patricia Vásquez y 
Alejandro Hermosilla.

ANTONIO JARA y Mauricio Moreno.

ULISES SEPÚLVEDA, Cristián Fuentealba, Luis Hernández y Raúl 
Soto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Proyectos de innovación y 
transferencia tecnológica 
reunieron a grandes empresas
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El venezolano estaba casi 
descartado, pero ayer 
entrenó y tratarán de que 
llegue a la convocatoria final.

Esperarán a 
Charlis Ortiz 

Tras el sorteo realizado la noche del martes 
en Santiago, se determinaron los cruces de se-
mifinales de la Tercera B. Y Deportes Concep-
ción se medirá con Ferroviarios, en llave que 
comenzará este fin de semana en Santiago y 
tendrá su duelo de revancha el domingo 2 de 

diciembre, en el estadio Ester Roa. 
En principio, el encuentro de ida se jugaría 

en el estadio Santiago Bueras, aunque también 
era opción La Pintana. En la otra pareja, se me-
dirán Pilmahue con Unión Compañías de La 
Serena, con el primero abriendo de local.

Ferroviarios será el rival de Deportes Concepción 

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

VITAL COMPROMISO SE JUGARÁ EL SÁBADO AL MEDIODÍA EN TALCAHUANO

Es el partido que hace rato en el 
acero están esperando. Colo Colo 
aparece en el horizonte del equipo 
que dirige Nicolás Larcamón, un 
equipo cuyo año es posible retratar 
de dos maneras. 

“Colo Colo hoy está entre los 
ocho mejores de América si lo ves 
de ese lado, aunque igual se puede 
tomar del punto de vista que están 
viviendo una de las peores rachas 
de su historia. Hoy las estadísticas 
están armadas depende del lado 
que quieras tomarlas”, comentó el 
entrenador de Huachipato, Nicolás 
Larcamón. 

Y así es. Colo Colo pareciera que 
lo que más quiere es que termine el 
año rápido. Fue una temporada 
rara, con una Copa Libertadores 
que dejó satisfechos a los albos, 
pero con un torneo local pésimo. 
De soñar y buscar pelear con ser 
campeones, el “Cacique” hoy está 
aferrado a terminar el año entre los 
siete mejores para clasificar a Copa 
Sudamericana. 

Entonces, ¿a cuál versión de Colo 
Colo cree que el acero enfrentará? 
Larcamón dijo que “estoy seguro 
que vendrán con ganas de clasificar 
también a Copa Sudamericana. Se 
abocaron a lo internacional y ante 
eso no supieron manejar sus obli-
gaciones en el torneo local. Espero 
que no venga el Colo Colo de Copa 
Libertadores”. 

 
¿Una ventaja? 

Los albos llegarán a Talcahuano 
sin Esteban Paredes, Damián Pérez 
ni Jaime Valdés, los dos primeros 
por suspensión y el último por una 
lesión. El DT del acero comentó 
que “son jugadores de muchísima 
jerarquía y que pueden determinar 
el rumbo de cualquier partido. Es 
conveniente que no estén, pero el 
plantel de Colo Colo es muy rico en 
recambio y quienes entren tienen la 
capacidad para cumplir un buen 
papel”. 

Sobre Paredes, específicamente, 
Larcamón dijo que “es uno de los 
mejores delanteros de la historia 
del fútbol chileno. No significa, eso 
sí, que porque no juegue, Colo Colo 
no será un rival duro”. 

 
Vital 

Todos los partidos son igual de 
importantes porque cada victoria 
da tres puntos, pero el del sábado 
asoma como clave para el acero en 
el objetivo de clasificar a una copa 
internacional el próximo año. 

Huachipato tiene 39 puntos y 

Esperando a uno de los mejores de 
América con un ojo en el arbitraje
Huachipato no se fía del mal momento de Colo Colo. “Hace poco estaban entre los ocho mejores 
del continente”, dijo el DT Nicolás Larcamón. Un lugar en Copa Sudamericana está en juego.

polémicos cobros que han sufrido 
en el año. 

Eso sí, Larcamón añadió que 
“confío que son errores humanos, 
como los que tenemos nosotros los 
entrenadores en el armado, los ju-
gadores en sus ejecuciones o los 
periodistas en alguna expresión. 
Todos nos podemos confundir y es 
parte de esto”. 

Duelo clave para Huachipato 
que, por lo realizado en el segundo 
semestre, da la sensación de que 
merece jugar Copa Sudamericana.

FOTO: AGENCIA UNO

Colo Colo suma 40, por lo que un 
triunfo de cualquiera, lo dejaría a 
un paso de amarrar el paso a Copa 
Sudamericana. 

“Es lo principal que hay en juego. 
Ambos equipos buscamos llegar a 
esa plaza y lo viviremos como una 
final. Representa un partido muy 
decisivo para Huachipato”, agregó 
el entrenador de la usina. 

 
Un alivio 

Y es tanto lo que estará en juego 
que, tomando en cuenta el último 
partido ante Iquique (0-2) y lo que 
sufrieron ante Colo Colo este año 
en el estadio Monumental (1-2), en 
Huachipato respiran un poco más 

tranquilos en cuanto al arbitraje. 
Ante los celestes sufrieron con 

César Deischler, quien les anuló un 
gol legítimo, además de no expulsar 
a Rolón tras un duro “planchazo” 
sobre Urzúa. El mismo árbitro fue 
quien dirigió en la quinta jornada, 
cuando el segundo gol albo llegó 
tras una infracción de Carmona a 
Torres. 

¿Le temen al arbitraje, pensando 
que es un partido decisivo? “Me 
deja tranquilo que el mismo árbitro 
que no pitó aquella falta contra 
‘Gabi’ en el Monumental, fue quien 
dirigió contra Iquique. Y por eso 
estoy seguro que no vendrá acá”, 
dijo el DT de Huachipato sobre los 
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Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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el equipo masculino 
chileno a Guatemala, 
en su estreno en la fase 
de grupos.

venció
3-1

Diego Silva y Carlos 
Lauler estuvieron en el 
último duelo de Chile, 
ante Canadá.

Vuelven a la 
convocatoria

Figuras del Basket UdeC son 
citados a la selección nacional 
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PANAMERICANO DE TENIS DE MESA

Chile avanza a cuartos  
y paleta local es figura
De la mano de Paulina Vega, el 
equipo femenino dio un claro 
paso para clasificar a Lima 
2019.

Con la participación de 16 
países, se está desarrollando 
en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Santiago (CEO), 
el Panamericano de Tenis de 
Mesa, evento clasificatorio 
para los Juegos Panamericano 
de Lima 2019. 

Y tras la primera jornada, 
las noticias fueron positivas 
para el Team Chile, cuyo re-
presentativo femenino consi-
guió el paso a cuartos de final, 
con una sampedrina como fi-
gura preponderante. Se trata 
de Paulina Vega, que tuvo un 
gran desempeño para apor-
tar al logro del combinado 
criollo, que dio así un paso gi-
gante con miras a sacar bole-
tos para el máximo certamen 
continental del próximo año. 

La medallista en Cocha-
bamba y jugadora del club Ali-
cante de España, en la Súper 
División de Liga, se impuso en 
todos sus encuentros, confir-
mando su condición de capi-
tana del equipo. 

 
Primera vez sobre Canadá 

El debut en el certamen no 
era el más halagüeño para el 
conjunto criollo, que se medía 
a Canadá, elenco al que nun-
ca había podido vencer. 

Sin embargo, esta vez la his-
toria fue distinta y Chile termi-
nó imponiéndose por un cla-
ro 3-1, siendo Paulina Vega, 
junto a Judith Morales, quie-

La sampedrina tomó cómo-
da ventaja de 2 a 0 (11-6 y 12-
10). Sin embargo, cayó en el 
juego de pasar la bola por par-
te de la colombiana y perdió 
los dos siguientes por 7-11 y 6-
11. Así las cosas el quinto set de-
finía quien tomaba ventaja en 
la serie, pero con otra actitud, 
volviendo a realizar su juego 
agresivo, Vega se quedó con el 
triunfo por un sólido 11-7. 

Así, y luego de que Judith 
Morales cayera ante Paula Me-
dina y las cosas quedaran 2-2, 
Ortega dio el punto decisivo 
derrotando a Perdomo en sets 
corridos para instalar a Chile 
en cuartos de final, instancia 
en la que se juegan una buena 
parte de los boletos a Lima 
2019. “Es maravilloso estar en 
casa, esperamos que nos 
acompañen y logremos la cla-
sificación”, sostuvo Paulina 
Vega tras la victoria.

En las últimas horas, la 
Federación Chilena de Bás-
quetbol entregó la nómina 
de jugadores que integra-
rán el combinado nacional, 
que disputará una nueva 
fecha de las clasificatorias 
al Mundial Fiba China 2019. 

Luego de la renuncia del 
entrenador Claudio Jor-
quera a la banca nacional, 
fue el ex Universidad de 
Concepción, Jorge Luis Ál-
varez, quien asumió el de-
safío de terminar esta eta-
pa rumbo a la máxima cita 
planetaria, labor que co-
menzó estructurando el 
plantel que se medirá con 
Islas Vírgenes y República 
Dominicana, en la doble fe-
cha que se disputará el 30 
de noviembre y el 3 de di-
ciembre en Valdivia. 

Una lista en la que apare-
cen dos figuras del Basket 
UdeC, el base Diego Silva y 
el escolta Carlos Lauler, 
quienes vuelven a encon-
trarse con el combinado 
criollo, que este lunes 26 de 
noviembre comenzará sus 

entrenamientos de cara a 
estos compromisos. 

El resto de la selección 
está conformada por Se-
bastián Silva (Puente Alto); 
Ignacio Carrión (Los Leo-
nes);  Sebastián Suárez 
(ABA Ancud); Gerardo Isla 
(CD Valdivia); Franco Mo-
rales, José del Solar y Diego 
Low (Las Ánimas); Manuel 
Suárez (Castro); Sebastián 
Herrera (Crailsheim Mer-
lins, Alemania); y Kevin Ru-
bio (Quimsa, Argentina).

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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nes entregaron el primer pun-
to, venciendo en el dobles a Ivy 
Liao y Alicia Cote por 3 a 0 
(12-10, 11-8 y 11-9). 

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comu-
nicar el fallecimiento de mi herma-
no. Sr. 
 

NELSON PASTEN 
(Q.E.P.D.) 

 
Se está velando en la iglesia San José 
(Maipú con Lincoyán), su funeral 
será el día viernes, después de una 
misa a las 9:30 h, para luego llevarlo 
al cementerio Parque del Sendero 
(camino a Penco). 
 
Nicolás Opazo Pastén 
 
Concepción, 22 de noviembre del 
2018.

Con el marcador igualado 
1-1, luego de la caída de Da-
niela Ortega ante Mo Zhang 
(3-0), Vega salió a defender su 
punto de single ante Alicia 
Cote, debiendo extremarse 
para dejar arriba a Chile, ga-
nando por 3 a 2 (11-6, 9-11, 6-
11, 13-11 y 11-9). La tarea ante 
la norteamericanas la cerró 
Ortega venciendo Mo Zhang, 
dando así la primera victoria 
a la Roja en la fase grupal. 

 
Café dulce 

Tras aquello, Colombia era el 
rival para cerrar el grupo y al-
canzar los cuartos de final, lla-
ve donde otra vez Paulina Vega 

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nues-
tra amada madre, suegra, abuelita, bi-
sabuelita y tatarabuelita. Sra. 
 

MARÍA OSLINDA  
CAMPOS PINO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia 
Santa Cecilia (Salinas, Talcahuano). 
Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 13:00 h, saliendo el cortejo 
al cementerio Nº2 de este puerto. 
 
Familia Jeraldo Cerna 
 
Talcahuano, 22 de noviembre de 2018.

y Judith Morales dieron el gol-
pe inicial, dando cuenta en el 
dobles de las cafeteras María 
Perdomo y Cory Téllez por 3-1 
(11-4, 6-11, 12-10 y 11-7). 

En el segundo turno, Ortega 
perdió ante la número uno de 

Colombia, Paula Medina (3 a 
1), dejando el marcador 1 a 1. 
Por lo tanto, era tarea de Pau-
lina Vega dejar nuevamente en 
ventaja a la escuadra chilena, 
lo que cumplió a cabalidad su-
perando a Cory Téllez por 3-2. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/18 8/18
LOS ÁNGELES

9/28
SANTIAGO

8/19
CHILLÁN10/28

RANCAGUA

11/28
TALCA

5/17
ANGOL

3/16
TEMUCO

5/16
P. MONTT

9/20
VIERNES

10/20
SÁBADO

11/20
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Cecilia

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. O’Higgins 2334, local B

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores
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